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证券代码：000902             证券简称：新洋丰        编号：2021-012 

 

新洋丰农业科技股份有限公司 

2021 年 9 月 14 日投资者关系活动记录表 

                                                    

投资者关系活

动类别 

 

√特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （                 ） 

参与单位名称

及人员姓名 

国海证券：李永磊、乔昱焱 

华创证券：冯昱褀、杨欣悦、张翌阳、华强强 

天风证券：吴立、魏振亚、林逸丹、张童童、罗云柯 

中泰证券：谢楠            中金公司：赵启超 

太平洋证券：陶贻功        国元证券：杜旷舟 

东北证券：李旋坤          西部证券：郑轶、刘小龙 

国信证券：闵晓平、康睿强   

方正证券：祖广平          华融证券：张舒媛 

汇丰前海证券：沈科        东吴证券：柴沁虎、柳强 

方正证券：郭天逸          国金证券：杨翼荥 

光大证券：赵乃迪          中银证券：李熹凌 

中信建投证券：郑勇、周舟  海通证券：刘海荣、刘威 

东亚前海证券：贺燕青、丁俊波、王兴网 

广发基金：朱琪、孙一迪    民生加银基金：刘霄汉、尹涛 

建信基金：孙晟            同泰基金：王靖楷 

易方达基金：鲍昀骁        汇安基金：杨坤河 

华能信托：王鹏            泓德基金：余乐 

中邮基金：滕飞            金元顺安基金：徐勇 

博时基金：李泽南          方正资管：陈元君、陈姝君 

光证资管：刘一鸣          申万菱信基金：古武 

华夏久盈：胡朝凤          银华基金：王翔、陈晓雅 

中金资管：丁匡达          星石投资：向仕杰 

东吴基金：丁戈            北信瑞丰基金：王圆 

华夏基金：张木            招商基金：王垠 

天风资管：刘树德          新华基金：栾超 

大家保险：郭党钰          众安保险：徐文浩 

横琴人寿：姜郁            泰康资管：黄钟、周妍 

新华养老保险：姚鑫        中再资产：孙博睿 
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弘康人寿保险：王荣        泰康资产：陈佳艺、曹令 

长城财富资管：陈莹        泰康养老：范明月 

大家资产：张翔            长城财富资管：王政晖 

鹏举投资：唐霄鹏          歌斐资产：李佳骏 

文博投资：兰可            中港融鑫：李枭立 

康曼德资本：万宣宣        高晟财富：田春燕 

中嘉利资产：刘浩东        麦盛资产：姜楠 

北京汇泉投资：刘超        君正资本：戴泽龙 

拾贝投资：郑晖            煜德投资：程跃、孙佳丽 

永嘉丰投资：李佳          神农投资：李昊、路伟 

鸿道投资：王凯            天燕资产：梁霖森 

擎天投资：张文乾          北京诚盛投资：李杨 

锐图投资：倪畅            淳元投资：聂林博 

农资协会：聂向冲           

 

  时间 2021 年 9 月 14 日下午 14:00-17:00 

地点 北京市丰台区洋丰逸居酒店四楼会议厅 

上市公司接待

人员姓名 

副董事长 杨华锋           总      裁 黄  镔 

执行总裁 杨  磊           董事会秘书 魏万炜 

常州锂源总经理 席小兵     磷酸铁项目技术负责人 梁富忠 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

1. 请介绍一下公司的主要情况。 

 答：公司是主营高浓度磷复肥研发、生产、销售、服务、推广的农

业科技企业，5万吨磷酸铁项目启动后将经营范围扩展到锂电上游材

料的制备。公司有以下几大优势： 

一是资源优势。控股股东从 10年前开始投入磷矿，目前的磷矿如

果全部投产，年产能 500万吨以上，按目前每年约 500万吨磷矿的消

耗量，可以满足上百年的需求，资源有保障。公司上市时控股股东将

“磷矿资源在形成持续、稳定的生产能力后注入上市公司”作为承诺

事项，今年 7月第一个磷矿已经注入。磷的下游应用之前农业占了 70%，

其他在饲料、工业加工等都有应用。在双碳背景下，新能源等带来新

的需求。 

二是产能优势。从规模上看，公司已经形成了年产 830万吨的综

合产能，即 180万吨磷酸一铵（其中有 15万吨工铵）、650万吨复合

肥产能。上游 90万吨/年磷矿开采能力，中低品位矿洗选能力 320万
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吨，280万吨硫酸，15万吨合成氨，硝酸 15万吨。三磷整治后需要对

磷石膏进行处理，公司在这方面做了大量的研发投入、摸索，下游综

合利用 260万吨/年产能（建材等）。从产业链矿—磷的加工—复合肥

—复合肥添加助剂都有产能，横向也有产能，能够对原材料价格波动

有比较好的成本管控。从空间布局来看，是 T 型战略分布，上游原材

料端磷肥都在资源地部署，四川雷波，湖北宜昌、钟祥。下游的复合

肥接近市场部署，吉林扶余、河北保定徐水、广西南宁宾阳、新疆昌

吉（水溶肥）。 

三是研发优势。公司在研发方面做了较大的投入，已经建立了完

备的肥料研究体系，在北京总部设有新型肥料研究所，和中国农大共

同申办了农业农村部作物营养专业肥料重点实验室，荆门有中试、示

范的基地，对北京的产品进行转化、完善。与国内外科研院所合作，

国内张福锁院士也形成了较好的战略合作。形成了有效研发体系和方

法，增（针对氮、磷元素如何提高利用率，增效），补（补充铁、镁

等中量元素）、提（提高农作物品质）、抗（抗病虫害）、调（针对

土壤的情况进行土壤调理）。 

四是渠道和品牌优势。公司拥有 35个销售公司，基本覆盖了 2600

个农业区县，1000多个业务员，5000个经销商，7万多网点，是全国

销售网络最大最密的肥料公司。品牌以洋丰、澳特尔、力赛诺等为主，

得到了广大农民朋友的认可。渠道管理上，实行动态管理，每年会对

渠道经销商进行优化、淘汰，使经销商资源保持最优状态。 

五是技术服务优势。建立了由农业相关专业的硕士、博士等 200

人组成的服务团队，目标在 2-3年内，每 2-3 销售人员配备一个服务

人员，总规模达到 300-400人。 

公司复合肥业务增长稳定，现金流强劲，是公司经营的盾；而强

劲的现金流使得公司可以做很多资本开支，包括磷酸铁、合成氨项目，

这使得公司的业绩具备更大的空间，是公司经营的矛。 

2. 请介绍公司磷酸铁项目的战略布局和发展磷酸铁的优势所在。 

答：公司多年来围绕肥料产业链上下游进行产业链配套。新能源
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的配套给了磷化工新的机遇，磷酸铁锂电池的蓬勃发展带来对净化磷

酸和工业级磷酸一铵需求的快速增长。国内磷酸的供求关系：根据去

年 6月磷复肥协会的数据，2170万吨磷酸产能，历史最高开工率 2015

年 77%，今年上半年 75%，国外最高的 80%。开工率较低的原因：净化

磷酸装置 1年时间需要大修 1次，每次 1个月左右。很多企业因为环

保原因阶段性停产。 

磷酸目前紧平衡，如果完全不出口略微过剩，一旦出口就有所紧

张，今年出口量比较大。随着新材料的拉动，紧平衡的局面会被打破，

磷酸铁锂 2025年 207万吨，2030 年 1000万吨，会带动 500万吨折纯

的五氧化二磷，能生产一千万吨的工铵或净化磷酸，同时副产 500万

吨的渣酸。 

肥料企业做磷酸铁的优势不仅在于拥有磷源，还有渣酸和废水循

环利用带来的优势，这里能够节约综合成本 1000元以上。磷酸铁项目

会副产大量渣酸废水，肥料产能产量比较大的企业有优势。一吨磷酸

只能拿 0.5吨生产工铵、净化酸，剩下的半吨做不了二铵（48%），一

铵可以做，单独做很难。有大量磷铵产能，掺混到其他里面去不会有

影响；对做复合肥没有影响。未来钛白粉、磷化工企业做磷酸铁都要

面临磷石膏处理与销售、以及废水处理成本的问题。 

磷酸铁产生 30吨的废水，主要污染物是氮、硫，硫酸铵可直接回

流到肥料系统，目前能消耗 30-50%。生产肥料副产的蒸汽，可以用于

磷酸铁的蒸干。每一个磷化工基地，都具备做磷酸铁的条件，各地政

府也非常支持。很多磷酸铁锂企业可能会放弃磷酸铁的生产，不具备

成本优势，转而和磷化工企业合作。公司生产磷酸铁的成本具有强大

的竞争力，会是全行业综合成本最低的一家。 

3. 请介绍公司的磷石膏处理进展。 

答：整个磷化工大规模扩张面临的主要障碍就是固废磷石膏的处

理，磷石膏处理能力是未来磷化工企业能否在竞争中胜出的最关键因

素之一。 

磷酸和工铵后续各地会松绑，不是用于农业磷铵的磷酸是可以建
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设的，所以，产能指标不是核心障碍，最大的障碍是对于磷石膏的消

耗。2011年国家提出新建磷酸、磷铵需要磷石膏 100%的消耗。近几年

演变成了各地不再新批磷石膏堆场，改以需要做成水泥缓凝剂、建材

板等进行循环无害化处理。但处理磷石膏，现在大家都是亏损的，由

于生产 1吨磷酸会副产 5吨磷石膏（实际更高一点），这个障碍很大。

洋丰在磷石膏的消耗有了较多的积累，解决更大规模的磷石膏有相应

的优势。 

国家整体层面没有统一制订磷石膏消耗标准，规定是各地方政府

定，如贵州 100%消耗，支持力度也不一样。磷石膏的技术基本都是成

熟的，但商业化很难。能不能把磷石膏消耗好，不在于技术先进性，

在于区位、销售，能不能把产品卖出去。 

总部、中磷、宜昌、雷波都配套有磷石膏循环利用生产线，目前

主要是水泥缓凝剂（水泥要用 5%的水泥缓凝剂来调节凝固的时间，过

去用天然石膏，现在用脱硫的磷石膏）、提纯石膏粉。改性的水泥缓

凝剂（添加碱性物质，调 PH值），这种产品价格战比较激烈，做的比

较少。几个基地磷石膏处理共投入 6个亿，还在持续建设之中，目前

几个基地已经投产了五条球状缓凝剂，每条年产 30万吨；一条年产

100万吨粉状改性缓凝剂；两条年产 30万吨提纯煅烧石膏粉。目前在

建的还有两条提纯、煅烧的 30万吨石膏粉，将达到 370万吨。2021

年销售目标 260万吨，明年 350万吨，超越了当地政府的要求。预计

未来几年会在部分基地实现新增磷石膏 100%消耗。 

堆存也是有成本的，过去建设一个渣场（标准低，成本低），宜

昌猇亭渣场只需要 5000万投入，现在同样的渣场至少投入 3亿（全部

需要用黏土防渗），过去堆放处理的话，每吨磷石膏的处理成本在 25

元。现在新渣场堆存成本在 40-60元/吨，有的地区渣库选址复杂的话

会更高。目前磷石膏处理方面，只有雷波略微亏损，总部不亏损，几

个新产品略有盈利。 

公司针对下游客户进行研究，生产工艺的持续改进，磷石膏的质

量比同类的要好，一部分有了相应的专利。球状缓凝剂比传统的改性
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缓凝剂更容易下料，水泥企业生产更稳定。现在成立了单独的建材公

司，建有 45人的专业销售团队（这个销售规模算很大）。其他家磷化

工企业磷石膏是兼职销售。明年公司销售团队计划要增加到六十人。

公司多点布局，目前球状缓凝剂只有公司可以做。 

公司建有磷石膏循环利用产业园，里面的厂房租给下游的小企业，

目前已经有 6家小企业入驻，合作方式有多种：提供土地、设备等，

条件是每年需要消耗石膏多少量，主要加工的产品有板芯等，现在已

经消耗了磷石膏 70%的量。下一阶段在雷波建建材产业园。磷石膏销

售最终是成本、服务等的比拼。现在是加大缓凝剂增加消耗量，未来

是提升石膏粉的量，磷石膏平均消耗成本已经比先前的堆存成本略低。 

4. 公司如何看待复合肥的竞争格局？ 

答：2016年开始复合肥经历了一定的阵痛期，今年原材料价格上

涨复合肥行业承受了一定的压力，对中小复合肥企业是个考验，产业

链一体化的企业有成本优势，今年有望受益于加速洗牌。钾肥涨价过

多，复合肥涨价传导不顺畅，很多小企业经营不下去停产。同时环保

整治也会加速洗牌，复合肥往后几年会加速洗牌。磷酸一铵方面，公

司会视时机去整合小磷铵厂。 

去年开始多个国家把粮食安全提高了比较高的位置，粮食出口到

南美、澳洲比较多，南美已经开始储备明年的肥料，对明年粮价判断

是比较景气的，会加速提升复合肥的占比。 

5. 新型肥的市场有多大？公司占的市占率有多大？ 

答：新型复合肥的定义不一样，加入微量元素后，毛利率达到一

定水平之上的。有些企业把部分常规肥也纳入进来了，大多数常规肥

3个 15，3 个 16,配比不合理。很多植物的需求是不一样的，国家开始

管控肥料利用效率后，这部分肥料是要被淘汰出去的。未来新型肥料

会过渡到对每种作物有相应的产品。2016年肥料零增长针对的是不合

理肥料的零增长，鼓励的是新型肥的增长。AZF的工艺 30万吨上半年

已经投产，明年开始放量，甘肃到 11月不能基建，明年春节后半年建

好。西南地区在选址，有可能再建一个新型肥料基地。 
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今年新型肥的增速 36%，新型肥不仅仅用到经济作物，大田作物

也有使用，包括河南改革试点，此外新型肥的用量比例会提高。小厂

打价格战都是被淘汰的常规复合肥，全国的增速很快。 

6. 新型肥料比常规的毛利率高多少？增长会不会延续？ 

答：新型肥的形势会一年比一年好，只存在月度的波动，趋势不

会变。随着农民用肥习惯的改变，农民需求量会增加。品质兴农，很

多农民会注重提高效率。新型肥毛利率 23%左右，高于常规肥。复合

肥的毛利率相对稳定，常规肥是成本加成的定价模式。而新型肥的定

价则还考虑到了产品力、品牌力、技术服务，和原材料的关系更弱一

些。 

7. 公司和控股股东的磷矿开采进展情况如何。 

答：公司控股股东合计拥有磷矿储量 5亿吨，借壳上市时磷矿处

于前期探矿阶段，为了保护中国服装股东的利益，要求形成产能才能

注入到上市公司。磷矿的开采流程：探矿权-探矿权转采矿权-安全设

施设计-试生产-安全生产许可证-生产。目前雷波和黑良山已经拿到了

安全生产许可证。中磷莲花山矿拿到了采矿证，规划、基建期 5年，

襄阳保康竹园沟已经有探矿权，正在申请采矿权。 

8. 如何看待后续磷酸铁行业的竞争？ 

答：目前电新厂、车厂增速都是翻倍的，但磷酸铁锂的扩产必须

要有客户的支撑，磷酸铁投资每 1万吨 1.5个亿。验证需要 6-8个月，

看是否能使用。这次和锂源合作，参数是按下游使用需求来设计。验

证周期会大大缩短。 

9. 铵法和钠法生产磷酸铁在品质上有多大区别？ 

答：钠法在广西、四川有部分产能（允许硫酸钠的排放），钠法

环保支出较少，钠法的成本比铵法的成本高，铵法后续硫酸铵处理的

费用更高。后续随着国家对环保的趋严，铵法会有优势。产品品质没

有本质的区别。做铵法、钠法取决于企业是否有排放指标和排放权，

综合成本加上环保成本差异不大。磷石膏综合利用有优势可以降低成

本。 
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10.矿的品位水平对磷酸铁是否有影响？ 

答：没有太多的直接关系，在地区比较偏远的使用高品位磷矿，

在湖北荆门等地区，高品位矿已经开完了，低品位矿通过选矿长期平

均成本会略高，但也是在动态变化的，荆门等交通便利的地方区位的

优势可以补充。 

11.磷酸铁一期和二期的进展情况如何？ 

答：可行性研究已经做好，一期环评 9月底，二期环评 10月，今

年年底前二期完成所有前期准备工作。 

12.四月荆门磷石膏渗漏的情况是否已经解决？ 

答：常规性检查，公司很快做了补救措施，已经达到了环保部门

的要求。目前中央环保督察组刚在湖北检查，磷化工行业的三磷整治

将继续推进，有利于龙头企业。 

 

附件清单 无 

日期 2021 年 9 月 16 日 

 


